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1. INTRODUCTION 
 
L’arrondissement d’Ahuntsic-Cartierville a entamé à l’été 2018 une démarche de consultation 
sur le réaménagement du parc des Hirondelles. À cet effet, un processus de consultation 
publique a été mis en marche afin de connaître les souhaits et les besoins de la population.  
 
Les étapes du processus consultatif 
La démarche a été conçue en plusieurs étapes. D’abord, une première consultation publique fut 
réalisée dans le parc des Hirondelles lui-même en septembre 2018, juste avant la tenue d’une 
séance itinérante du  conseil d’arrondissement tenue à cet endroit. Cette première consultation 
a permis de recueillir les commentaires des résident-es et ainsi de mieux comprendre ce qui 
fonctionne bien pour les personnes fréquentant le parc, ce qui fonctionne moins bien, ce qui est 
apprécié, ce qui manque et ce qui serait souhaité pour finalement en dégager des orientations.  
 
Ces orientations ont permis d’élaborer un plan d’aménagement d’ensemble, ainsi que deux 
propositions préliminaires d’aménagement pour deux secteurs du parc : un secteur situé au sud 
du parc près de la rue Sauvé, puis un secteur situé au nord près de rue Fleury. 
 
La première proposition d’aménagement est pour le secteur sud (rue Sauvé). Nous sommes à 
l’étape de la Rétroaction à la population. En voici les grandes étapes : 
 

 
 
La deuxième proposition d’aménagement est pour le secteur nord (rue Fleury). Nous sommes à 
l’étape de Consultation de la population (en mode webinaire). En voici les grandes étapes : 
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Cueillette de commentaires 
La démarche de cueillette de commentaires a été réalisées sur une période allant de la mi-mai à 
la mi-juin 2020. Durant cette période, la population a été invitée à émettre des commentaires 
par différents moyens (courriel, poste, téléphone, puis en direct lors de la rétroaction présentée 
sous forme d’un webinaire). L’information sur le projet a été rendue accessible par différents 
médias (panneau, dépliant, journaux locaux site et médias sociaux de l’arrondissement). 
 
Webinaire 
C’était la première fois que l’Arrondissement allait en consultation en mode webinaire. L’idée de 
présenter le projet et de consulter la population en mode virtuel (webinaire) est issue de la 
volonté de poursuivre le projet de réaménagement du parc des Hirondelles dans le contexte 
exceptionnel de pandémie liée au coronavirus (Covid-19). Au moment de cette consultation, la 
population était en confinement et les élu-es et le personnel de l’Arrondissement étaient en 
mode télétravail.  
 
L’activité était accessible depuis le site de l’Arrondissement et ouverte à toutes et tous. Elle s’est 
déroulée le 28 mai en début de soirée. Plusieurs résident-es se sont exprimé-es en direct par 
clavardage et ont pu recevoir des réponses et des précisions de la part des professionnel-les de 
l’arrondissement et des élu-es présent-es. Une vingtaine de personnes ont participé au 
webinaire, dont certaines étaient en famille. 
  
2. RÉSULTATS 
Participation 
L’Arrondissement a reçu près d’une cinquantaine de commentaires (46). Voici la répartition des 
moyens utilisés par les résident-es pour les acheminer.  

 
Ces résultats montrent que le partage de commentaires lors du webinaire fut très productif, 
puis que l’utilisation d’une adresse électronique pour acheminer un courriel fut moins populaire, 
mais quand même appréciable. Le téléphone fut très peu utilisé, mais demeure un moyen très 
accessible et peu onéreux 
 
Thèmes des commentaires 
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Le tableau Compilation des thèmes (ci-dessous) regroupe les thèmes et leur récurrence. Ces 
thèmes sont issus des commentaires émis par les résident-es et des propositions 
d’aménagement de l’Arrondissement. Chaque fois qu’un thème est mentionné dans un 
commentaire, il est comptabilisé dans le tableau et dans les résultats. Par exemple, si une 
personne demande à avoir une patinoire l’hiver, plus de bancs et de propreté dans le parc, il y a 
trois (3) éléments qui seront compilés dans les thèmes suivants : une patinoire l’hiver dans 
Patinoire, plus de bancs dans Mobilier, et plus de propreté dans le parc sera placé dans Propreté 
/ Entretien. 
 

Tableau : Compilation des thèmes 
            

Thèmes des commentaires 
 

Nombre de 
récurrences 

1. Terrains sportifs 17 

2. Mobilier 12 

3. Propreté / Entretien 9 

4. Autres installations sportives 8 

5. Patinoire 7 

6. Verdure 7 

7. Point d’eau 4 

8. Colline 3 

9. Piste de danse 3 

10. Chalet 3 

11. Vélo 2 

12. Aire de repos 2 

13. Jeux d’eau 1 

14. Travaux 1 

15. Autres thèmes 6 

16. Aire de jeux 0 
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17. Scène 0 

Total des récurrences 85 

 
Ainsi vont les résultats : deux (2) thèmes sortent du lot : Terrains sportifs (17) et Mobilier (12). 
On peut remarquer que Propreté / Entretien sont importants pour les résident-es avec neuf (9) 
commentaires. Il est rapidement suivi par Autres installations sportives (8), Patinoire (7) et 
Verdure (7). Ensuite viennent : Point d’eau (4), Colline (3), Piste de danse (3) et Chalet (3), vélo 
(2) et aire de repos (2) pour finalement se terminer avec Jeux d’eau et Travaux, puis Autres 
thèmes pour ceux n’ayant reçu qu’un commentaire.  
 
Notez que les thèmes Scène et Aire de jeux, qui ne comportent pas de commentaires, ainsi que 
Jeux d’eau, qui n’en a reçu qu’un, sont tous compilés séparément car ils font partie des plans 
d’aménagement proposés par les professionnel-les de l’Arrondissement et sont présentés lors 
de la rétroaction-consultation (webinaire). 
 
Voici les thèmes abordés par les résident-es et présentés selon leur ordre de récurrence, 
quoique certains soient égaux. 
 

1. Terrains sportifs  
Des dix-sept (17) commentaires, huit (8) sont dédiés à la demande pour avoir un terrain 
de basketball dans le parc des Hirondelles. Mais, un (1) autre commentaire exprime la 
crainte que ce type d’infrastructure attire des “gangs de rue”.  

 
Deux (2) demandes sont faites afin d’avoir un terrain de soccer 5 contre 5, puis une (1) 
pour que soit modifiée la hauteur de la clôture ou que soit ajouté un filet au terrain de 
soccer côté rue Sauvé.  

 
Ensuite, deux (2) demandes pour l’ajout d’un terrain de volleyball de plage et l’autre 
pour un (1) terrain de volleyball régulier. 

 
Finalement, deux (2) demandes portent sur  l’ajout d’un terrain de baseball. 
 
Précisions des intervenant-es sur le thème Terrains sportifs lors du webinaire : 

Terrain de basketball : L’offre est en effet réduite dans l’arrondissement pour ce 

sport. C’est le genre de projet qu’on peut ajouter dans la zone active. Cela 

diversifierait les activités dans le parc et la zone active le permettrait. 

● Terrain de soccer : Ça fait effectivement partie des options pour la zone active. À 

noter qu’un terrain de soccer synthétique contribue aux effets d’îlots de chaleur 

urbains et qu’il y a un autre terrain de soccer dans le parc. Ce doit être considéré 

pour la mise en œuvre d’un tel projet. 

● Terrain de volleyball : c’est noté. 
● Terrain de baseball : c’est noté.   
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2. Mobilier 

La douzaine de commentaires reçus pour ce thème exprime son importance aux yeux 
des résident-es. En général, on souhaite plus de mobilier, plus moderne, mais surtout 
plus de tables de pique-nique. On souhaite aussi l’ajout de balancelles.  Une demande 
est faite afin que soit installé un ou des supports pour hamacs, d’autres demandes 
visent l’ajout de bancs et de poubelles. On précise aussi d’ajouter des bancs et des 
tables à pique-nique du côté de la rue Fleury. 
 
Précisions des intervenant-es sur le thème Mobilier lors du webinaire : 

● Mobilier : Du mobilier sera ajouté. 

● Balancelles : On peut ajouter des balancelles dans la zone sociale.  

● Tables à pique-nique : On a réservé des zones pour des activités libres (du côté 

Fleury) dans le plan de réaménagement. 

 
3. Propreté / Entretien 

Les neuf (9) demandes visent des améliorations de tout genre : notamment, avoir des 
poubelles près des bancs et qu’elles soient entretenues afin que les animaux ne les 
éparpillent pas dans le parc, et que l’entretien des toilettes soit amélioré. Aussi il est 
mentionné que la propreté de l'aire de jeux pour enfants et du sable demanderait une 
attention particulière. Sinon, on demande de bien déneiger les chemins fréquentés par 
les écoliers. 
 
Précisions des intervenant-es sur le thème Propreté / Entretien  lors du webinaire : 

● Il y a eu mise en place d’un plan de propreté déjà, mais on prendra ce 
commentaire en considération. À noter que des poubelles bi mode et des efforts 
en ressources humaines sont prévus. 

 
4. Autres installations sportives 

D’abord, les demandes pour l’ajout d’autres installations dédiées au sport, autres que 
celles nécessitant un terrain, sont réparties également : quatre (4) demandes pour un 
aménagement pour l’escalade comprenant un (1) commentaire concernant une 
inquiétude à savoir si ce type de mur nuira à la vue; quatre (4) demandes pour avoir une 
aire d’exercice, dont une demande afin que ces installations soient pour les aînées.  

 
Viennent ensuite, des activités diverses telles que : ballon-panier, tennis, skate park 
pour les enfants, piste qui fait le tour du parc, une installation Arbraska, un mini-golf 
pour s'entraîner. On demande aussi de diversifier les installations. 
 
Précisions des intervenant-es sur le thème Autres installations sportives lors du 
webinaire : 
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● Mur d’escalade : Ce genre d’infrastructure sera étudiée afin de voir si ça peut 

s’intégrer au présent projet. Pour la vue, on doit bien y réfléchir. 

● Aire d’exercice : Une aire d’exercice  existe déjà du côté sud-ouest, aux abords de 

la butte ; il y a déjà une zone active qui propose divers modules d’entraînement.  

● Skate park : C’est certain qu’on souhaite avoir une réponse à la demande du 

skate, mais ce sont des infrastructures qui coûtent très cher. Ce sera plutôt le 

parc Ahuntsic qui sera doté de ce genre d’infrastructure. À noter qu’il y a aussi le 

Taz pas loin pour pratiquer le skate.  

● Terrain de tennis : C’est le genre de projet qu’on pourrait possiblement ajouter 

dans la zone active. 

● Autres demandes : Elles sont notées. 
 

 
5. Patinoire 

Sept (7) commentaires sont recueillis sur le thème Patinoire et ce afin d’en avoir une 
dans le parc. Trois (3) demandes précisent qu’une patinoire pour le patin libre est 
souhaitée, tandis que deux (2) visent à avoir une patinoire avec bandes. Quelques 
demandes sont faites afin d’avoir une cabane pour chausser ses patins et des toilettes, 
ainsi que de pouvoir se réchauffer. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Patinoire lors du webinaire : 
● Malheureusement, avec les changements climatiques, les périodes de redoux sont de 

plus en plus fréquentes et on peut s'attendre à ce qu’elles amplifient les prochaines 
années. Il faut donc bien y réfléchir. La zone permet de réintroduire une patinoire à 
bandes, mais les investissements en infrastructure et en entretien d’une patinoire 
réfrigérée sont très élevés, donc on doit réfléchir. Ça représenterait la totalité de la 
somme investie dans le réaménagement actuel. Est-ce que c’est possible ? Oui. 
L’arrondissement a déjà bénéficié  du programme de financement supporté par la 
Fondation du programme des Canadiens. On continue à faire des demandes pour de 
nouvelles patinoires réfrigérées, mais peu sont financées chaque année à Montréal.  

● Il serait effectivement intéressant d’avoir un endroit pour chausser des patins ainsi 
que des toilettes. On en prend bonne note. 

● Il faudra choisir entre patinoire à bandes, à bandes avec anneau de glace, juste 
anneau de glace ou réfrigérée à l’instar d’une patinoire des Canadiens. On doit 
s’assurer que cette installation ne soit pas juste pour le hockey, mais aussi pour du 
patin libre.   

 
 

6. Verdure 
Plusieurs propositions (4) sont faites pour que soit possible l'agriculture urbaine (ou des 
jardins pour les jeunes écoliers) dans le parc des Hirondelles. On propose aussi un 
arboretum constitué d'arbres et d'arbustes fruitiers.  
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Trois (3) commentaires sont émis en faveur d'une augmentation de la végétation et de 
la canopée, puis deux (2) demandes qui visent plus particulièrement l’augmentation de 
la verdure et de la canopée dans la zone sociale et près de la rue Fleury. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Verdure lors du webinaire : 
● Agriculture (jardin) : C’est une suggestion qu’on note avec intérêt parce qu’on veut 

donner une grande place à l’agriculture urbaine dans l’arrondissement. 
● Type d’arbre : Les essences d’arbres sont déterminées avec l’équipe des parcs. On 

valorise la biodiversité des espèces. 
● Canopée : Vous pouvez consulter le plan d’ensemble dans le parc, plusieurs 

plantations sont prévues pour combler la canopée et aménager des îlots de 
fraîcheur. On a pris soin de laisser plusieurs espaces libres pour pratiquer toutes 
sortes de jeux libres. On valorise le développement de la protection de la canopée. 

 
    

7. Point d’eau 
Quatre (4) demandes sont faites par des résident-es qui souhaitent avoir un point d’eau 
ou une fontaine. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Point d’eau lors du webinaire : 
● Point d’eau : On priorise que le lac ou le plan d’eau soit localisé au parc Ahuntsic qui 

sera mené à terme l’an prochain.  
● Fontaine : On en prend bonne note.  
 

 
8. Colline 

Les trois (3) commentaires abordant la Colline concernent tous l’activité de ski alpin. Il 
s’agit d’une demande afin que soit facilité la remontée à pied, que soit amélioré les 
installations, et même que l’on remette un remonte-pente. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Colline lors du webinaire : 
● Ski alpin : C’était une question fréquente pendant les consultations publiques. 

Cependant, le projet est tombé à l’eau dû aux coûts qui ne pouvaient plus être 
partagés entre l’Arrondissement, la commission scolaire et d’autres partenaires. 
C’est une installation qui coûte cher à entretenir et à maintenir avec les hivers 
instables qu’on connaît. Dans un contexte de changement climatique, notre objectif 
premier est d’améliorer la butte à glisser.    

 
 

9. Piste de danse 
Trois (3) commentaires ont été produits afin de manifester la joie d'avoir une piste de 
danse dans le parc, tandis qu’une personne la juge inutile. Une (1) question est posée 
afin de connaître la date à laquelle elle sera terminée (sa construction). 
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Précisions des intervenant-es sur le thème Piste de danse lors du webinaire : 
● Inutile : C’est pourtant une demande qui était récurrente et publique de la part du 

groupe de l’Âge d’or lors de la consultation publique de septembre 2018. On tient à 

l’accessibilité universelle, donc une scène ne serait pas souhaitable. Au contraire 

d’une scène, la piste de danse sur le sol maximise l’accessibilité à tous et toutes. 

● Date : Il est difficile d’avancer un échéancier précis ce soir, mais la piste de danse 
devrait être un des premiers livrables.   

 
 

10. Chalet 
En réalité, le chalet ne faisait pas partie des secteurs aménagés. Malgré cela, on aimerait 
qu'il soit rénové et avec plus de surveillance. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Chalet lors du webinaire : 
● Le chalet ne fait pas partie des zones à réaménager dans le présent projet. 

● Améliorations : On fera le suivi auprès des services de l’Arrondissement. 

 
 

11. Vélo 
Le thème Vélo est peu abordé, à part une demande pour un support à vélo en avant du 
chalet et une autre afin d'avoir un petit sentier d'apprentissage pour le vélo de 
montagne, peut-être du côté de la rue Papineau. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Vélo lors du webinaire : 
● C’est noté. 
 

 
12. Aire de repos 

Un résident demande que soit aménagée une aire de repos et un autre un espace de 
relaxation. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Aire de repos lors du webinaire : 
● Vous pouvez consulter le plan d’ensemble pour le parc, vous allez y retrouver des 

endroits où on a prévu de la plantation, des zones d’ombre et du mobilier.   
 
 
13. Jeux d’eau 

Une personne demande si les jeux d’eau réagiront de manière rapide et dynamique. 
 

Précisions des intervenants sur le thème Jeux d’eau lors du webinaire : 
● Ils seront le plus divertissants possible et ils seront neufs. 
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14. Travaux  
L'accessibilité au parc pendant les travaux est questionnée ainsi que la date à laquelle ils 
seront effectués. 

 
Précisions des intervenant-es sur le thème Travaux lors du webinaire : 
● C’est certain qu’on va essayer de minimiser les impacts négatifs des entrepreneurs 

dans le parc lors des travaux. Toutefois, il est sûr que quelques secteurs en travaux 
vont faire l’objet de clôture et seront inaccessibles pendant un certain temps. 

●  Le contrat sera octroyé cet automne et dès qu’il y aura un dégel en 2021 (printemps 
prochain), les travaux commenceront.    

 
15. Autres thèmes 

Les résident-es souhaitent avoir un marché de saison, du cinéma dans le parc, mais aussi 
que soit préservée la tranquillité des rues résidentielles et que le projet ne participe pas 
à créer ou à augmenter les îlots de chaleur. Nous recevons une proposition afin que le 
chalet devienne un pôle culturel. Les participant-es ont aussi demandé d’avoir un accès 
internet sans fil, une personne aimerait qu’il y ait un parc à chien et une autre aimerait 
qu’il n’y en ait pas. 

 
Précisions des intervenants sur les Autres thèmes lors du webinaire : 
● Marché saisonnier : L’idée est fort intéressante. Il suffirait de définir une 

programmation. Il est certain que les bons coups du marché d’été qui se tient chaque 
samedi du mois jusqu’à l’automne pourront nous inspirer pour ce genre de 
suggestion. 

● Cinéma dans le parc : On en prend bonne note. 
● Tranquillité préservée pour les riverains : Noté. 
● Îlots de chaleur : C’est noté. 
● Pôle culturel : C’est noté. 
● Internet sans fil : C’est noté. 
● Parc à chien : C’est noté. 

 
 
16. Du positif !  

Pour l’ensemble du projet de réaménagement du parc, des résidents nous partagent de 
bons commentaires (4) d'appréciation : «… sincèrement BRAVO! J'ai reçu le dépliant, j'ai 
pu observer l'affiche installée dans le parc et j'adore le projet », « Bravo à  toute 
l'équipe! », « Je trouve très prometteur le futur site du Parc des Hirondelles », et 
finalement « The upcoming plans for the Parc des Hirondelles are formidable ». 

 
Un bon commentaire nous a été envoyé pour l’appréciation du processus consultatifs : « 
C’est la 1ère fois que j’assiste à une consultation citoyenne, bravo ! » 

            
             


